

INFORME TRABAJO FINAL DE GRADO

Datos Estudiante: Paola Isola.

Tipo de trabajo: Ensayo académico

Título: “Bosquejo: subjetividades estriantes y una clínica del devenir.”

Docente Tutor/a: Prof. Adj. Jorge Maceiras.

Docente Revisor/a: Prof. Adj. Fernando Texeira

Período solicitado lectura Pública: setiembre 2023

Comentarios generales:

Aspectos Formales:

El trabajo cumple con los requisitos estipulados para el formato ensayo académico correspondiente a un Trabajo Final de Grado. Tanto en lo concerniente al manejo de las normas APA, como respecto de su modo de escritura, este último se destaca por su claridad y coherencia interna con los distintos elementos que componen el ensayo, dando cuenta de un muy buen nivel de sistematización e integración.

Articulación teórica:

El ensayo propone una problemática que resulta sumamente relevante y pertinente para la Psicología. En su desarrollo va desplegando una imagen de pensamiento de difícil delimitación, podríamos decir que la misma parte de la interrogación de los mandatos sociales vinculados al “deber ser”, para posibilitar ir proponiendo posiciones posibles desde las cuales imaginar otros modos de pensar la clínica.

El recorrido nos propone comenzar por el análisis de las implicaciones de la autora, ubicando elementos que esbozan un campo de fuerzas que se debate entre el deber ser y el querer. De este modo se sitúa sitúa la angustia como experiencia o pasaje necesario para dar lugar al despliegue de “una sensibilidad pensante” - al decir de Percia -.

Pensamiento que encuentra en el ensayo las posibilidades de su despliegue, en tanto oportunidad de bosquejar trazos, recorridos, afectos. Dando lugar a una escritura/texto capaz de alojar estas intensidades, recuperando resonancias de encuentros, en tanto acontecimientos que no cesan de actualizarse. Texto/ensayo que trama con distintas texturas (variadas referencias conceptuales, letras de canciones, imágenes, etc).

Este trayecto transcurre por reflexiones respecto a la producción de subjetividad, profundizando en las lógicas del Capitalismo Mundial Integrado y sus consecuentes capitalísticas de la subjetividad. Logrando componer un registro de naturaleza cartográfico respecto a los procesos de producción de subjetividad en la actualidad. Recupera referencias conceptuales que le permiten reflexionar críticamente sobre las condiciones de transformación histórica de los modelos de sociedad - disciplinaria, de control, rendimiento – y sus consecuentes formas de existencia, interrogando la cristalización de estas “formas de existencia carentes de mundo”.

Para avanzar en este recorrido, despliega una consistente crítica a la naturalización de los dualismos, en tanto organizadores y limitantes de la potencia del pensamiento. Proponiendo desplegar “distanciamientos” en tanto operatorias de interrogación de estas formaciones y posibilidad de reflexión sobre la producción de subjetividad.

Compone un diálogo entre distintas perspectivas (la sociología clínica, el esquizoanálisis) que permiten problematizar nociones centrales del aparato conceptual del psicoanálisis. Para lograr esto, da cuenta de una apropiación de los planteos psicoanalíticos, respecto a las nociones de “Superyó”, el “Ideal del yo” y el “Yo ideal”, así como respecto a la propia concepción del deseo. Para luego ponerlo en diálogo con los desarrollos anteriores, haciendo estallar sus fronteras y develando la naturaleza social histórica de su producción. Teniendo como consecuencia la formulación de una ampliación de la concepción del sujeto psíquico en relación a los procesos de producción de subjetividad.

Este proceso de reflexión da cuenta de la resignificación conceptual y recuperación operativa de nociones provenientes de distintos corpus teóricos, lo cual le permite otras posiciones de pensamiento desde las cuales imaginar/proponer otras clínicas. De este modo, el ensayo arriba – en tanto nuevo punto de partida - a esbozar las bases conceptuales de una clínica por venir: una clínica del desvío, del devenir, una clínica del encuentro, clínica nómada, artesanal, una clínica capaz de alojar las singularidades de la existencia y el despliegue del deseo.

Podríamos decir, que este ensayo, le permite a su autora – e invita a quien lo lee - la construcción de referencias que ofician de compañeros de viaje para la tarea futura del ejercicio de la clínica.

Consideración final:

El presente trabajo final de grado consiste en un muy buen ensayo académico, el cual destaca por sus aportes para la reflexión y conceptualización respecto a la Clínica. Por los elementos mencionados en el informe, se entiende corresponde proceder a la instancia de defensa pública del mismo.

Saluda Atte;



Prof. Adj. Fernando Texeira
Instituto de Psicología Social
Facultad de Psicología